

GACETA DE LA NUEVA GRANADA

las mismas bases contenidas en la invitación publicada en el referido Suplemento á la Gaceta.

Bogotá 29 de abril de 1843.

El Secretario de Hacienda—*Rafino Cuervo.*

La Gaceta anterior, número 613, tiene por equivocación en la circular de la Secretaría del Interior i Relaciones Exteriores, número 19 de la sección 1.ª, la fecha 12 de marzo, en vez de 12 de abril.

BOGOTÁ, ABRIL 29 DE 1843.

ESTERIOR.

REPUBLICA ARGENTINA.

En impresos de Mendoza aparecen dos cartas, escritas la primera en Arroyo-Grande, á 7 de diciembre, por D. Jerónimo Costa al general D. José Felix Aldao, i la segunda en Santafé, á 8 del mismo mes, por D. Pascual Echagüe al coronel D. Vicente Gonzalez.

La primera contiene los pormenores siguientes: En 14 de noviembre se abrió la campaña. En 6 de diciembre se encontraron los dos ejércitos; el de Rivera en número de 6500 caballos, 1500 infantes, 16 piezas de artillería de á 8 i 12, desp egado en batalla en una elevada altura. "Nosotros" (dice el que escribe) "que marchábamos en varias columnas paralelas, formamos en batalla al frente de ellos en una distancia como de diez i seis cuadras. Nuestro ejército mandado, la derecha por el Sr. Gobernador Urquiza, la izquierda por el coronel Flores, el centro por el coronel Pacheco, que lo formaban los batallones Ramos, Maza, Rincon, Domínguez i el mio, con diez i ocho piezas de artillería, formando el todo como seis mil hombres. El general D. Ignacio Oribe con mil i tantos, formó á la derecha con el objeto de flanquear. Con igual fuerza estuvo destinado al mismo objeto el general Gomez, por la izquierda. En este orden marchamos de frente sobre la línea enemiga que nos recibió con los fuegos de toda su artillería é infantería; pero nuestros bravos batallones, cubiertos por cazadores, siguieron esta marcha valiente, sin tirar un tiro; i cargándolos á la bayoneta faceron deshechos i rentidos tomándoles todas las baterías. La caballería tan decodada como la infantería, se llevó por delante la enemiga apesar de no haber entrado en la carga mas de tres mil hombres." Añade la carta que la acción duró hora i media, i que sus resultados fueron 2000 cadáveres enemigos en el campo de batalla, i 1500 prisioneros con toda la artillería i material del ejército, cayendo entre los prisioneros el general Avalos, los coroneles Ibez, Minos...

de sus simpatías por el movimiento de Barcelona. Ambos se hallaban bajo un orden de cosas arbitrario, como es de figurarse en un país sometido militarmente, i á fuerza de medidas extremas tachadas en parte de ilegales. Las Cortes habian sido disueltas, pero se temía que la reelección de sus miembros señalase el desastre de Espartero ó de su ministerio.

FRANCIA.

Desde la reunion de las Cámaras nada habia ocurrido de importante en ese país, á escepcion de la expedición enviada á tomar posesion de las islas Marquesas. Constaba esta de 900 hombres de infantería, dos compañías de artillería, 150 obreros i 25 sacerdotes misioneros con un obispo. El capitán de fragata Bruat habia sido nombrado Gobernador de la nueva colonia. —Preparábase varias fragatas de vapor que debian comenzar dentro de poco tiempo á recorrer entre uno de los puertos de Francia i sus colonias, i las costas de la Nueva Granada i Venezuela; i como ésta empresa será esclusivamente sostenida por el Gobierno francés, acaso ofrecerá mas seguridad que la de la compañía inglesa, que siendo especulación particular, habiendo ya sufrido bastantes pérdidas i teniendo que atender á puntos tan varios, desentida con frecuencia la correspondencia del continente Sur-americano.—Las armas francesas habian obtenido nuevos triunfos en Arjel sobre las tribus kabilas del interior, en las cuales aun habia podido. Ab-del-kader despertar el sentimiento de independencia que distingue á aquel jefe. En consecuencia se creia que se veria reducido á capitular, ó de nó á internarse en el desierto ó asilarse en Marruecos.

LECTURA INSTRUCTIVA.

ESCUELAS I METODOS.

El verdadero Maestro de los niños.

El maestro por excelencia es aquel que señala nuestras inclinaciones: es menester que el discípulo entienda al maestro; todo en sus relaciones debe ser conveniencia, ternura i proporción: así es que la naturaleza coordina á la madre con el niño. Ved con qué cuidado ella los acerca por la belleza, la gracia, la juventud, la lijereza de espíritu, i sobre todo por el corazón. Aquí la paciencia corresponde á la curiosidad; i la dulzura á la petulancia; la ignorancia del uno no es jamás desanimada por el pedantismo del otro: se diria que las dos razones crecen juntas; tanto es suavizada por el amor la superioridad de la madre; en fin ese espíritu frívolo, esa inclinación al placer, ese gusto por lo mara...

quiere que uno se prosterne delante del trono del mismo modo que delante del altar? Se ha dicho, i lo creo, que la mujer que dió á luz á los dos Corneille, tenia el alma grande, el espíritu elevado, las costumbres severas; que se parecia á la madre de las Gracques, que eran dos mujeres de una misma sustancia. Al contrario, la madre del jóven Voltaire, burlesca, caprichosa, coqueta i galante, señaló con todos esos rasgos el jénio de su hijo; ella animó esas cien almas de ese fuego violento que debia á la vez alumbrar i consumir, producir tantas obras grandes, i deshonorarse por tantos chistes!

Pero los dos grandes poetas de este siglo ofrecen quizá el ejemplo mas notable, de esta dulce i fatal influencia; al uno el destino ríjido de una madre burlesca, insensata, llena de caprichos i de orgullo, cuyo espíritu estrecho no se ensanchaba sino en la vanidad i en el odio. Una madre que se burla sin piedad de la enfermedad nativa de su hijo, que le irrita, le estruja, le magulla, le acaricia, despues lo desprecia i le maldice.

Esas pasiones corrosivas de la mujer se gravan profundamente en el corazón del jóven; el odio i el orgullo, la cólera i el desden, fermentan en él, i semejante á la lava ardiente de un volcan, se desbordan de repente sobre el mundo en los torrentes de una infernal armonía!

Al otro poeta le concedió el destino benévolo una madre, tierna sin debilidad i piadosa sin ríjidez; una de esas mujeres raras que nacen para servir de modelo: esta mujer jóven, bella, instruida, esparce sobre su hijo todas las luces del amor; las virtudes que le inspira, la oración que le enseña, no le hablan solamente á su inteligencia, sino que introduciéndose hasta su alma, le hacen salir sonos sublimes, una armonía que remonta hasta Dios. Así es que rodeada su cuna de los ejemplos de la mas tocante piedad, el gracioso niño marcha en la vía del Señor bajo las alas de su madre; su jénio es como el incienso que desparrama sus perfúmes sobre la tierra, pero que no arde sino para el cielo!

Venid pues ahora, con la moral de colejio ó la filosofía de un pedante á modificar estas influencias maternales; probad cambiar á Byron i Lamartine; llegareis siempre muy tarde; el vaso está agotado; la tela ha tomado su pliegue, i las pasiones de nuestra madre se han hecho nuestra naturaleza misma. Ved sin embargo, una fuerza que se agita todos los dias á nuestra vista, un amor invariable, una ternura constante, la única que puede...



LA GACETA sale tres veces por semana, los días lunes, miércoles i viernes, á las 10 de la mañana.

TRIMES



Modificación de la ley de la República. El Senado i el Congreso han acordado en consecuencia, que el nombre del Gobierno por ciento establecido en la ley de cuatro meses de parte de los decretos retenidos á los...

Que aunque admite un reconocimiento equitativo respecto de las leyes de riores han concebido en los de...

Artículo único. El Senado i el Congreso han acordado en consecuencia, que el nombre del Gobierno por ciento establecido en la ley de cuatro meses de parte de los decretos retenidos á los...

de Lopez, i mas de 50 jefes i oficiales, "que en el acto fueron ejecutados." Persecieron tambien muchos en la persecucion que se les hizo. La pérdida de los vencedores se calcula en 300 hombres, i se daba por concluida la guerra.

La segunda carta confirma esta noticia en términos jenerales. Dice que la dá tambien de oficio un periódico de Buenos-Aires; pero no ha llegado á nuestras manos.
(Tomado del Araucano.)

HAYTI.

El 19 de marzo último llegó al puerto de Kingston en Jamaica la fragata de guerra inglesa "Scylla" procedente de Puerto-Príncipe, trayendo á su bordo al Presidente de la República de Hayti, Boyer, acompañado de toda su familia, de su secretario, del jeneral Yngenac, del director del tesoro, i otros altos empleados públicos de Hayti.—Parece que las tropas veteranas abandonaron al Presidente Boyer, i se unieron á las del gobierno provisorio, compuesto de cuatro individuos. Asegúrase que estos se ocupaban de formar una nueva Constitución que sería presentada á una Convencion que pensaban convocar.—La parte española de la isla se manifestó neutral en la contienda, sin querer tomar parte en la guerra civil, i se aseguró que estaba inclinada ántes que entrar en ella, á declararse independiente, solicitando para ello la protección de la Nueva Granada i de Venezuela.

INGLATERRA.

Las últimas noticias que se han recibido de Inglaterra alcanzan hasta el 9 de febrero. Acababa de firmarse por la Reina el tratado por el cual habrían de retirarse las tropas inglesas de Nankin despues de recibir el resto de los 21.000.000 de pesos i de que se les ponga en posesion de los cinco puertos señalados para el comercio. En Hong-kong habia establecido el Gobierno de S. M. B. una Corte criminal.—Las fuerzas inglesas al evacuar el Afganistan cometieron una cruel represalia quemando i destruyendo la ciudad de Ystallif i otros pueblos, á consecuencia de lo cual quedaban sin asilo ni socorro poblaciones enteras.

ESPAÑA.

Despues de la rendición de Barcelona, i de la entrada del Rejento en Madrid, se veía este gravemente embarazado por los esfuerzos que la oposicion de todas clases hacia para hostilizarla. Para evitar un conflicto entre las Cortes i el Rejento se creía que sería preciso ocurrir al arbitrio de declarar la mayor edad de la Reina, único partido que quedaba al parecer en un país en que todos los bandos políticos se han despopularizado hasta el punto de hacerse cada uno de ellos materialmente incapaz de rejirlo. El Principado de Cataluña sufría entretanto todas las consecuencias

virtuosas, que se viópera con tan poca reñecion en las mujeres, es una armonía de mas entre la madre i el niño; todo los liga, sus consonancias, así como sus contrastes; i en la adjudicacion que la naturaleza ha hecho de la dulzura, de la paciencia i de la vijilancia, nos indica viva i gustosamente á quien pretende confiar nuestra debilidad.

En jeneral, no se nota con atencion que los niños no entienden lo que ven, ni comprenden lo que sienten; el sentimiento entre ellos precede siempre á la intelijencia; así es que aqui se les enseña á ver á quien despierta su sensibilidad, le pertenecen las influencias felices. La virtud no solamente se enseña, se inspira; esto es sobre todo el talento de las mujeres; lo que desean ellas nos lo hacen amar, modo encantador de hacérselo querer.

Pero un príncipe, un rei ¿qué aprenderán de una mujer? Lo que S. Luis aprendió de Blanca; Luis XII de Alaria de Cleves, Enrique IV de Juana de Albert. De sesenta i nueve monarcas que han llevado nuestra corona, solamente tres han amado al pueblo, i cosa notable, los tres fueron educados por sus madres.

Que el maestro pueda descender sin esfuerzos hasta su educando, que le forme un corazon relijioso, que le haga un hombre honrado, un buen ciudadano, i lo ha hecho todo. ¿I que hai en esta mision de que una mujer no sea capaz? ¿Quién mejor que una madre puede enseñarnos á preferir el honor á la fortuna, á amar a nuestros semejantes, á socorrer al desgraciado, á elevar nuestra alma hasta la fuente de lo hermoso i lo infinito? Un maestro vulgar aconseja i moraliza lo que ofrece á nuestra memoria; una madre nos lo grava en el corazon; ella nos hace amar todo lo que puede hacernos creer; i por el amor á ella llega á la virtud.

Esta influencia maternal existe en todas partes; en todas partes determina nuestros sentimientos, nuestras opiniones i nuestros gustos; en todas partes ella es la base de nuestro destino! "El porvenir de un niño, decía Napoleón, es siempre la obra de su madre; i el grande hombre se complacia en repetir que él debia á la suya el estar elevado tan alto; la historia justifica estas palabras, i si apoyarnos en los ejemplos memorables de Carlos IX i de Henrique IV, del discípulo de Catalina i del de Juana de Albert; Luis XIII no fué como su madre, débil, ingrato i desgraciado, siempre revoltoso i siempre sometido. ¿No reconocéis en Luis XIV las pasiones de una mujer española, esas galanterías á la vez sensuales i romancescas; esos terrores de devoto, ese orgullo de déspota, que

una voluntad creadora, la unica quizá sobre la tierra que no aspira sino á nuestra felicidad, permanecen sin direccion desde el principio del mundo por falta de luz i de educacion.

En resúmen; ¿qué es un niño para un preceptor? Es un ignorante que se encarga de instruir. ¿Qué es un niño para una madre? Es una alma que se empeña en formar. Los buenos profesores hacen buenos alumnos, i las madres son las que hacen los hombres buenos. Esta es toda la diferencia de su mision; resulta de ello que á la madre pertenece todo el cuidado de la educacion del niño i que si los hombres lo han usurpado, es que ellos han confundido la educacion con la instruccion, cosas esencialmente diferentes, i que es importante reparar bien, porque la instruccion puede interrumpirse i pasar sin peligro de una mano en otra; pero la educacion debe ser de una sola pieza; quien la interrumpe comete una falta; quien la abandona despues de haberla comenzado, verá perecer á su hijo en las divagaciones del error, ó lo que es mas deplorable, en la indiferencia de la verdad.

No busquemos mas fuera de la familia el maestro de nuestros hijos; aquel que la naturaleza nos presenta, nos dispensa de tomar informaciones sobre él; le encontraremos en todas partes, en la choza del pobre como en el palacio del rico, i en todas partes dotado de las mismas perfecciones i pronto á abandonarse á los mismos sacrificios. Jóvenes madres, jóvenes esposas! que este título severo de maestro no espante vuestra debilidad; yo no vengo á invitaros á los estudios abstractos, austeros; á la felicidad es á donde pretendo conducir: son vuestros derechos, vuestras fuerzas, vuestra soberanía la que vengo á revelaros; invitándoos á recorrer las sendas afortunadas de la virtud i del amor, me prosterno á vuestros pies i os pido la paz del mundo, el orden de las familias, la gloria de vuestros hijos i la felicidad de la humanidad.

Aimé Martin.

(Tomado del Tiempo, periódico de Lima, núm. 34.)

AVISO.

Habiendo muerto *ab intestato* el Sr. Pedro Maria Paulat, ciudadano francés, el 24 de noviembre último, en la parroquia de Califf, provincia de Casanare, se invita á todas las personas que tengan que hacer valer derechos á su sucesion para que se dirijan á la Legacion Francesa, ó al Sr. Dr. Joaquin Gonzalez que es el encargado de proceder á la liquidacion de esta herencia.—Bogotá 31 de marzo de 1843.

Presidencia
puedo
El diputado
Vicente
Bogotá
—P. A. H.
la República
de Harier

Resumiendo
Introducidos
El Senado
reunidos

Artículo
hayan sido
virtud de
provincia
pronto, en
quedan en
i demas
ductores
grados al
las leyes

Dado
El P.
President
Guico Ord
El diputado
Vicente
Bogotá
P. A. H.
pública—
—Rafino

Resumiendo
Instruccion de
El Senado
reunidos

Artículo
accion q
decreto l
tejer-man
muerto d
edificios
de cada
provincia
i á sus p
casas ó c
Dado
El Pres
de la Cón
Senado y
de la Cón